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为为副副中中心心站站枢枢纽纽高高质质量量建建设设倾倾尽尽全全力力
北濒运潮减河 ， 南临北运

河， 正在火热建设中的北京城市
副中心站综合交通枢纽 （简称
“副中心站枢纽”）， 被千千万万
的建设者万众一心地冉冉托举起
来， 北京建工集团副中心站枢纽
施工01标段技术总工程师金大鹏
就是其中一员。 他在建设施工现
场与同事们现场勘察， 务实精准
地拟定施工方案， 安全平稳地推
进工程高质量建设。

施工难度前所未见

副中心站枢纽工程是推进京
津冀协同发展国家战略、 落实北
京城市总体规划 （2016-2035年）
和 疏 解 北 京 非 首 都 功 能 的 标
志 性 工程 ， 工程项目初设批复
总投资额318.18亿元， 建成后将
是亚洲最大的地下综合交通枢
纽。

金大鹏是副中心站枢纽工程
施工01标段北京建工集团项目部
的技术负责人， 有着近30年的工
程建造从业经验， 其所参与工程
曾屡次荣获中国建设工程 “鲁班
奖” “詹天佑奖” 等行业大奖。
然而即便对于他来说， 副中心站
枢纽这一超大型地下综合交通枢
纽工程在施工中所面对的复杂情
况也是前所未见的。

为了安全、 绿色、 高效推进
工程建设， 建设者们对这个北方
地区最大的交通基坑工程采用了
盖挖逆作工艺工法。 “盖挖逆作
工法是从地面一层一层向下走，
先盖顶板， 通过科学分布受力系
统， 用地连墙、 钢管柱支撑住顶
板， 再从这一板底向下挖土， 之
后再做墙体和楼板， 如此向下推
进。” 金大鹏介绍说， “地下32
米的深基坑这个位置， 距离正在

正 常 运 营 的 国 家 一 级 干 线 铁
路———京哈铁路最近的地方仅有
30多米。 京哈线是非常重要的铁
路干线， 这对施工的精准度带来
了极大考验。”

在工程施工中， 一般而言超
过5米深就属于深基坑， 本工程
基坑深达地下32米， 不但面临往
下深挖问题， 还有多层的高承压
水、 超厚细砂层等地质条件所带
来的不确定巨大风险隐患， 工程
安全管控处于极端重要的位置。
“防止高承压水渗透， 最保险的
工艺就是地下连续墙。 粘土层可
以很好保证槽坡不塌， 但细砂可
流动且粘性差， 这种情况下做超
深超宽地下连续墙， 要考虑地质
对混凝土浇筑质量的影响。” 金
大鹏说。 但地下连续墙怎么才能
做到结实、 安全、 后顾无忧呢？

倾尽全力攻坚克难

作为一名建造专家， 金大鹏
把自己在工程管理工作中积累的
近30年经验全部用到了副中心站
枢纽工程中来。

面对这个施工要求极高的
“巨型深渊”， 金大鹏带领团队一
方面通过试验墙的混凝验证 ，针
对不同纸质结构进行反复配比、
对比试验， 精确选用了最合理的
泥浆配比， 消除高承压水和细砂
对地连墙体的负面影响； 另一方
面通过选用桩头可视化探头、超
声波检测设备， 有效增加桩基承
载力，防止周边渣土掉落、地层下
陷， 对深入地下70米深的大直径
超深扩底桩的成孔尺寸、 扩展尺
寸等进行检测复核， 确保了桩柱

施工全部达到设计的准度精度。
在地下工程中， 由于地质条

件通常会导致超深基坑底部出现
“透水天窗”， 造成坑底涌水。 要
解决这个工程问题， 需要采用超
高压封底工艺将涌水堵在基坑底
部下面。 金大鹏介绍： “因为地
质条件不同， 承压水在地下， 会
由粘土层自然形成隔水片， 呈一
层一层状态， 但是有些部位， 偶
尔存在隔水片缺失， 相当于地下
有洞， 会造成涌水灌入基槽的风
险。 如果采用抽水的办法， 缺点
明显： 一是因为地下涌水是抽不
完抽不干的， 导致浪费人力物力
财力； 二是这样会造成水资源浪
费， 破坏自然环境资源。 所以我
们采用超高压水泥桩的止水办
法， 地面以下42.5米的位置， 用
2.6米直径的超高压水泥桩做成
片状封底层， 从而既保护了水资
源， 又保证工程不受影响。” 目
前业界中， 这种止水工艺工法常
规垂直度在1/100可视为正常范
围， 也就是说每100米偏离1米即
达到精度标准。 北京建工集团副
中心站枢纽项目部创新采用了
“钻杆下钻垂直度监测电子监测
技术”， 将垂直度的精度提高到
了1/200， 结合针对特定砂层地
质优化水泥浆配比， 止水效果显
著提高 ， 经北京市建委专家鉴
定， 达到了国际先进水平。

智能管控锦上添花

北京建工集团副中心站枢纽
项目部基于BIM模型和物联网建
立智能管控平台， 实现了实体跟
坐标点一一对应。 若在现场某个
点位发现预警问题， 管理人员通
过手机APP就可以接收即时信
息， 从而实现对问题和风险的全

过程管控。“模型与坐标点完全吻
合，在手机上看到是这个位置，现
场就是这个位置， 非常准确。”金
大鹏说 ，“安全问题可以当场上
传， 在平台模型中点开危机点就
能找到，匹配率可达到100%。”

借助智能管控平台， 工程建
设规划、 质量管控、 进度管理可
以不再需要纸面作业， 而是利用
信息系统便可直截了当进行测
算、 记录、 统计、 存档。 记者看
到， 智能管控平台与实际进度密
切挂接 ， 可视化地安排施工进
度， 可以将计划进度与实际进度
进行比对并自动生成报告， 就连
施工资料在每个模型构建上都有
所体现。 这些存储下来的数据将
作为大数据管理内容的一部分，
支持副中心站枢纽的建造、 运营
全生命周期的数字化转型升级。

“通过这个平台，可以实时掌
握工程完整资料，进度详细、信息
完整。 平台还可以通过现场的摄
像头直接查看施工情况。”金大鹏
说。平台还有智能环境监测、智能
闸机、大型机械智能定位、智能安
全帽、智能水位监测等诸多功能。
作为本区智能建造的领头人，金
大鹏带领建造团队在信息化、数
字化意识的支持下，精细管控，实
现工程安全、稳定、高效建造，其
参建项目区域持续实现了安全管
理、施工管控、技术质量、图纸资
料、劳务、疫情防控等各环节智能
建造管理。

金大鹏说： “副中心站枢纽
是新时代的典范工程， 是我们千
千万万的建设者的共同劳动成
果、 智慧结晶， 整个副中心站枢
纽工程的质量目标是夺得中国建
设工程 ‘鲁班奖’， 我们一定能
够实现这个目标， 因为我们都在
撸起袖子加油干！”

北京建工集团副中心站枢纽施工01标段技术总工程师金大鹏：

□本报记者 边磊

每逢周三， 延庆区千家店镇
社区卫生服务中心中医科诊室的
患者都多于往常， 因为当天有来
自市里的名医坐镇为村民看病。
坐诊的大夫叫李杰， 是北京中医
医院感染科主任医师， 也是千家
店镇红石湾村 “第一书记”。 两
年前， 他被选派到千家店红石湾
村， 就像是一场 “及时雨”， 为
千家店镇带来了三甲医院的优质
资源。

千家店镇是距离延庆城区最
远的乡镇， 医疗条件相对不足，
李杰的到来， 改善了这一情况。
“红石湾村的 ‘第一书记’ 是市
里来的名医！” “看得挺好， 五
副药我的胃疼病就好了……” 李
杰刚一进村， 就有村民来找他看
病。 “那会儿住在村委会大院，
白天晚上都有人找， 我给大家开
药方 ， 他们照着方子去买药 。”
在一张张药方中 ， 李杰诠释了
“北京名医” 的实力， 在群众的

口口相传中 ， 打响了 “杏林高
手” 的名号。

“镇里有中药材种植的基
础， 中医药的便、 简、 验、 效深

入民心， 大家相信中医、 需要中
医， 这就是我的价值。” 刚上任
“第一书记” 没多久， 李杰就开
始 在 千 家 店 镇 社 区 卫 生 服 务
中 心 坐诊 ， 每周固定时间来这
里为群众看病。 “李大夫没来之
前， 我们这里每周的中医号不足
10个， 他来了之后， 中医号翻了
三四倍。” 千家店镇社区卫生服
务中心副主任岳梦姣坦言。 由于
镇 社 区 卫 生 服 务 中 心 缺 少 能
开 草 药方的大夫 ， 很多有需求
的患者得到区中医院开药。 李杰
的到来暂时免去了群众的奔波，
但要彻底扭转这一局面， 就得培
养一支 “带不走” 的中医力量。
带着这样的目标， 李杰开始培养
徒弟。

吴倩是镇社区卫生服务中心
中医科仅有的中医大夫， 由于无
人带教， 她只会开中成药治病，
不会配中草药方子 ， 这对相信
“吃汤药治病根” 老理的村民来

讲， 无疑是个短板。 李杰把吴倩
作为 “接班人”， 为她制定带教
培养计划， 通过专业讲授与跟诊
抄方相结合的方式， 培养她的临
床实践能力 。 经过一年多的培
养， 吴倩掌握了独立开草药方子
的能力。 “我师父特别用心地教
我 ‘君臣佐使’ 方子结构， 手把
手教学。 俗话说严师如父， 有了
我师父， 以后我遇到任何医疗困
惑， 都可以随时找他请教， 这对
我来说是一辈子的财富， 也是千
家店镇百姓的福气。” 吴倩发自
内心地说。

在基层工作中， 李杰深切感
受到群众对优质医疗资源的需
要。 驻村期间， 他入户诊病， 进
行健康宣教 ； 新冠疫情防控期
间， 他带领村党支部统筹疫情防
控工作， 化身 “大白” 为村民测
核酸。 近两年时间， 李杰累计服
务病患约3000人次， 让山区群众
更有 “医” 靠。

让山区群众更有“医”靠
□本报记者 周美玉

北京中医医院感染科主任医师、延庆区千家店镇红石湾村“第一书记”李杰：

李杰 （中）

金大鹏 （中）


